

Facultad de Teología de Granada

Institución Universitaria de la Compañía de Jesús, pertenece a UNIJES (www.unijes.net)

Integrada en la Universidad Loyola Andalucía

Equipo de dirección:

Rector: Excmo. Sr. D. Gonzalo Villagrán Medina

Vicerrector: Excmo. Sr. D. Ignacio Rojas Gálvez

Secretario Gral. y Gerente: Ilmo. Sr. D. Carlos Javier Palomeque Baena

Página Web:

www.teol-granada.com

Publicaciones editadas por el Centro:

Vídeo de presentación de la Facultad. Disponible en VHS, CD y DVD. Versión en español e inglés

Guía informativa de la Facultad

Titulaciones:

Facultad de Teología

Doctor in Theologia

Licentiatus in Theologia (Sistemática).

Baccalaureatus in Theologia

Instituto Superior de Ciencias Religiosas "Tomás Sánchez"

Licentiatus in Scientiis Religiosis

Baccalaureatus in Scientiis Religiosis

Datos de alumnos:

Nº de alumnos por titulación:

Total de alumnos matriculados en la Facultad: 726 (sin incluir los Centros, Agregado, Afiliados y Patrocinado)

En cursos Institucionales de Teología: 125

Doctorandos: 17

Segundo ciclo: 16

Licentiatus in Theologia (Sistemática)

Primer ciclo: 59

Baccalaureatus in Theologia (plan nuevo)

Bienio Filosófico

Libres Oyentes: 33

En Ciencias Religiosas (matriculados en el Instituto Superior de Ciencias Religiosas "Tomás Sánchez"): 127

Segundo ciclo: 31

Licentiatus in Scientiis Religiosis

Primer ciclo Ciencias Religiosas: 96

Baccalaureatus in Scientiis Religiosis

En Formación Propia: 404

Curso de la Pedagogía y Didáctica de la Religión Católica para la docencia de Educación Secundaria: 30

Curso de la DECA (Infantil y primaria): 374

En Extensión Universitaria: 70

Curso de Iniciación Teológica "Francisco Suárez): 5

XI Curso de Geografía e Hª: Las Iglesias del Apocalipsis: 65

Alumnos matriculados en los Centros Agregados: 118

Centro Superior de Estudios Teológicos San Pablo de Málaga: 118

Alumnos matriculados en los Centros Afiliados: 103

Centro Diocesano de Almería: 09

Centro Diocesano de Jaén: 10

Centro Diocesano de Málaga: 01

Faculdade SEDAC – Studium Eclesiástico Dom Auquino Corrêa (BRASIL): 83

Alumnos matriculados en el Centro Patrocinado: 44

Instituto Superior de Ciencias Religiosas "San Pablo" de Málaga

Títulos expedidos: 58

Tercer ciclo: 01
Doctor in Theologia

Segundo ciclo: 03
Licentiatus in Theologia (plan nuevo): 03

Primer ciclo: 27
Baccalaureatus in Theologia (plan nuevo): 19
Baccalaureatus in Theologia (plan antiguo): 08

Instituto Superior de Ciencias Religiosas “
Baccalaureatus in Scientiis Religiosis: 27 [de los cuales: 18 títulos son para Grado]

Actividades organizadas en el curso:

Inauguración del curso 2019-2020

El martes 24 de septiembre, tuvo lugar el Acto Solemne de Apertura del curso 2019-2020. La mañana comenzó con una eucaristía en la iglesia del Real Monasterio de Nuestra Señora de la Asunción de la Cartuja, presidida por el Excmo. Sr. Obispo de Guadix, D. Francisco Jesús Orozco Mengíbar. A continuación, tuvo lugar el acto académico que presidió el Rector Magnífico de la Universidad Loyola Andalucía, D. Gabriel M^a. Pérez Alcalá.

El acto se inició por parte de D. Carlos Javier Palomeque Baena, Secretario de la Facultad, que fue el encargado de leer una síntesis de la Memoria Académica en la que resumió los acontecimientos más importantes tanto de la Facultad como de sus profesores.

La lección inaugural corrió a cargo del profesor de Teología de las Religiones y Sacramentos, Dr. D. Fermín Francisco Rodríguez López, bajo el título: «Interculturalidad. Oportunidad para la Eclesiología de Comunión y el Método Teológico». En su discurso, trasladó a los presentes la oportunidad de enriquecernos de la honda experiencia y profunda reflexión que el Prof. Rodríguez sobre el desafío de la inculturación, fruto de sus años de misionero en África.

En su discurso inaugural el Rector, el P. Gonzalo Villagrán, SJ, hizo referencia al discurso del P. General P. Arturo Sosa a la International Association of Jesuit Universities en Loyola dónde definía la Universidad Jesuita como un proyecto de transformación social hacia una vida reconciliada. Es entender la Universidad al servicio de la Misión. A lo largo de este último curso desde varias instancias se ha ido aclarando la orientación y forma de esa misión y reflexionar sobre ello puede ayudarnos como comunidad académica y comunidad apostólica.

El acto finalizó con unas palabras de agradecimiento realizadas por el Rector de la Facultad, P. Gonzalo Villagrán Medina SJ, al Rector Magnífico de la Universidad Loyola Andalucía y al Presidente de la Fundación Universidad Loyola Andalucía por acompañarnos en este día, haciendo visible su compromiso para seguir dando los pasos necesarios para que la integración de nuestra Facultad sea posible.

El acto finalizó con una copa de vino.

Visita P. General Arturo Sosa SJ a la Facultad

El viernes 22 de noviembre, el P. General de la Compañía de Jesús, Arturo Sosa, visitó nuestra Facultad dentro de su viaje por Andalucía. El Rector de la Facultad le acompañó primero en una visita a las instalaciones de la Facultad, dónde pudo encontrarse con los estudiantes que le esperaban para poder saludarle. Tras la visita tuvo un momento informal tomando café con el claustro, el personal de administración y servicios y los delegados de los estudiantes. En dicho momento pudo conocer mejor a los miembros de la comunidad académica con los que pudo intercambiar algunos saludos. Finalmente, el P. General tuvo unas palabras más formales a estos miembros de la comunidad académica seguida por algunas preguntas que habían sido recogidas previamente. Finalmente, el P. General se pudo hacer una foto con todos los que pudieron seguir su intervención.

En sus palabras, el P. General agradeció todo el trabajo que se realiza en la Facultad por el importante servicio que supone a la Iglesia y a la misión, trabajo muchas veces poco reconocido. Alabó grandemente la riqueza eclesial de la Facultad e invitó a los profesores a poner siempre a los estudiantes en el centro siguiendo la cura personalis propia de la espiritualidad ignaciana. En la respuesta a las preguntas que se le formularon el P. General subrayó el diálogo con el islam como una tarea prioritaria de la teología en Europa.

La visita a la Facultad se enmarcó en la visita más amplia que el P. General realizó en Andalucía. En ella el P. General inauguró el nuevo campus de la Universidad Loyola en Dos Hermanas (Sevilla). En sus palabras durante dicha inauguración el P. General mencionó la próxima integración de la Facultad en la Universidad Loyola, lo que le permitirá llegar a ser una universidad jesuita integral.

Se puede encontrar una reseña de esta visita, junto con las palabras del P. General, una galería de fotos y un vídeo resumen en el siguiente link:

<https://infosj.es/noticias/15815-no-publicar-el-general-en-granada-profundiza-en-la-mision-teologica-y-del-cuerpo-apostolico>

Proceso de integración de la Facultad de Teología de Granada en la Universidad Loyola Andalucía

Durante este curso 2019-2020 se ha continuado realizando trabajos de convergencia a diferentes niveles funcionales (administración, biblioteca, recursos informáticos, investigación...).

Como se sabe esta integración supone la preservación de la naturaleza eclesial y canónica de la Facultad de Teología, dependiente de la Congregación para la Educación Católica. Por ello, independientemente de su encaje institucional, la Facultad de Teología mantendrá siempre su carácter eclesial, y seguirá cultivando especialmente la formación sacerdotal y la atención a la vida religiosa y al laicado en general. Igualmente, la Facultad mantendrá su colaboración y servicio a la diócesis de Granada, así como al resto de diócesis de Andalucía.

Igualmente, la integración de la Facultad en la Universidad Loyola Andalucía supone un refuerzo del compromiso con la ciudad de Granada al dar una mayor solidez a la presencia teológica que seguirá ofreciéndose en el Campus de Cartuja. Además, la Facultad seguirá manteniendo la relación de colaboración estrecha que ha venido teniendo hasta ahora con la Universidad de Granada.

Visita Facultad Teología Granada y Univ Loyola a Congregación Educación Católica

El miércoles 16 de octubre el Presidente del Patronato de la Fundación Universidad Loyola Andalucía, P. Jaime Oraá, y el Rector de la Facultad de Teología de Granada, P. Gonzalo Villagrán, visitaron la Congregación para la Educación Católica en Roma. Dicha Congregación es el organismo vaticano encargado de las instituciones universitarias. La visita consistió en una entrevista con el Secretario de la Congregación, Mons. Zani y una reunión de trabajo. Unos días antes ya se había tenido una entrevista con el Cardenal Prefecto Versaldi durante su reciente visita a Sevilla.

La visita a la Congregación se enmarca en el proceso de renovación de los Estatutos de la Facultad de Teología de cara a la integración en la Universidad Loyola Andalucía. Durante la visita, Mons. Zani pudo hacer algunas reflexiones sobre la actual propuesta de nuevos Estatutos y se pudo estudiar la manera más adecuada para integrar dichas reflexiones. El objetivo de fondo de este diálogo con la Congregación es lograr que los nuevos Estatutos reflejen lo mejor posible el espíritu de la Constitución Apostólica Veritatis Gaudium, el reciente documento del Papa Francisco sobre el funcionamiento de las instituciones universitarias de la Iglesia.

Visita Obispo de Gokwe (Zimbabue)

El pasado 17 de enero visitó la Facultad de Teología de Granada Mons. Rudolf Nyandoro, Obispo de Gokwe, diócesis del Norte de Zimbabue. En dicha diócesis hay una presencia importante de los Misioneros Claretianos, varios de ellos antiguos alumnos de la Facultad. Mons. Nyandoro ha visitado en estos días España acompañado por Manuel Ogalla CMF, antiguo alumno de la Facultad y misionero en aquella diócesis. Mons. Nyandoro quiso conocer la Facultad por ser centro de formación de muchos de los misioneros de su Diócesis y por pensar en posibilidades de colaboración en el futuro. En su visita a la Facultad Mons. Nyandoro fue acompañado por el Rector, y por el Prof. Fermín Rodríguez CMF, quien ha vivido varios años en Zimbabue.

Visita a la Facultad Católica de Mato Grosso, Cuiabá (Brasil)

El Rector de la Facultad de Teología de Granada, P. Gonzalo Villagrán SJ, visitó durante la semana del 10 al 16 de febrero la Facultad Católica de Mato Grosso, situada en Cuiabá (Brasil). Centro afiliado a nuestra facultad. Durante la mencionada semana, el Rector estuvo acompañado por el Director de la Facultad, P. Edson Sestari, y por el Director de Teología, P. Carlos Viana SJ. El Rector participó en los tribunales de grado de los alumnos que terminaban sus estudios este año, y dio una conferencia sobre la Exhortación Veritatis Gaudium y la nueva dirección que supone para los estudios eclesiales.

La Facultad Católica de Mato Grosso es una institución universitaria civil reconocida por el Estado de Brasil y propiedad de los obispos de la Conferencia Regional Oeste de la Conferencia Episcopal Brasileña. Por su situación, en la capital del Estado de Mato Grosso, es la principal institución universitaria de la Iglesia en la región extensa de la Amazonia, y la institución que forma a gran parte de su clero. De hecho, todos los obispos de la Conferencia Regional participaron en el reciente sínodo de la Amazonia en Roma. La Compañía de Jesús en Brasil apoya el desarrollo de este centro desde hace más de diez años destinando siempre al menos un jesuita de la Provincia a apoyar la docencia de la Teología.

Convenio de colaboración Facultad de Teología de Granada-Fundación Ave María

El pasado 21 de noviembre el Rector de la Facultad firmó un convenio de colaboración con la Fundación Ave María, para la firma estuvo presente el Coordinador de Formación del Patronato de la Fundación Ave María, P. Enrique Gervilla Castillo. El convenio de colaboración busca apoyar la educación de inspiración cristiana y eclesial, reforzar la formación del profesorado, y fortalecer la identidad y misión de ambas instituciones. En un primer momento el convenio permitirá completar la capacitación necesaria para el profesorado de religión de la fundación, más adelante se ofrecerían diversas ofertas formativas en otros campos.

La Fundación Ave María es una institución educativa enraizada en la historia de Granada. Fue fundada por el P. Andrés Manjón, Canónigo del Sacromonte, para ofrecer educación a los más pobres de la ciudad en 1889 y pronto se extendió como red educativa por todo Granada y otros lugares. Para la Facultad la firma de este convenio supone continuar sirviendo desde la docencia e investigación teológica, como forma parte de nuestra vocación, a los centros educativos católicos y a la Iglesia local de Granada.

Órganos de la Facultad

Junta de Facultad

El 18 de diciembre se reunió la Junta de Facultad. En la Junta se comenzó presentando el estado del proceso de integración en la Universidad Loyola que avanza a muy buen ritmo. También se analizó las estadísticas de alumnos para estudiar la evolución de este, se informó de los pasos de colaboración con otras facultades de teología jesuitas de España, se habló de los procesos de acreditación para los profesores de teología, y de los programas de tutoría y doctorado en la Facultad. Se aprobaron también las cuentas del curso 2018-2019 y el presupuesto del curso 2019-2020.

Profesores

Conferencias del profesorado

Conferencia sobre el Sínodo de la Amazonia

El pasado miércoles, 11 de diciembre, tuvo lugar, en la Facultad de Teología de Granada, una conferencia sobre el Sínodo de la Amazonia por el Prof. José M^a. Hernández, CMF, miembro del equipo redactor del Instrumentum Laboris del Sínodo y perito en el mismo. El profesor Hernández ha sido durante muchos años, hasta su reciente destino a Roma, profesor de Sacramentos y Escatología en nuestra Facultad y un profesor especialmente apreciado. La conferencia estuvo abierta al conjunto de la comunidad académica y a ella asistió, en particular, un número muy grande de alumnos, lo que muestra el gran interés que despierta este tema.

En su exposición el Prof. Hernández presentó la situación general de la Región Panamazónica y la forma en que la Iglesia se ha ido estructurando en aquella zona a través de la Red Eclesial Panamazónica (REPAM) Posteriormente ayudó al público a situarse en la dinámica del Sínodo presentándonos tanto los lugares como los protagonistas del mismo. Finalmente, repaso, a través del Documento Conclusivo, algunas de las conclusiones a las que ha llegado el Sínodo.

La Facultad de Teología de Granada tiene una relación particularmente cercana con la Iglesia amazónica pues tiene como centro afiliado a la Facultad Católica de Mato Grosso, centro universitario católico situado en la zona pre-amazónica (ciudad de Cuiabá) que forma a los seminaristas de buena parte de las diócesis amazónicas brasileñas. Actualmente un profesor de dicho centro realiza su doctorado con nosotros.

Estadísticas

El Claustro ha estado integrado por 16 profesores estables, y por 10 colaboradores.

Los profesores de la Facultad han publicado a lo largo del curso un total de 3 libros. El número de capítulos en libros colectivos se eleva a 07 y el número de artículos a 26 (puede verse en la última parte de esta memoria).

Alumnado

Alumnos matriculados en la Facultad: 726

1. En cursos Institucionales de Teología		125
Doctorado	17	
Segundo ciclo (Licentiatus in Theologia):	16	
• Segundo	12	
• Primero	04	
Primer ciclo (Baccalaureatus in Theologia):	59	
• Quinto	11	
• Cuarto	17	
• Tercero	10	
• Segundo	12	
• Primero	07	
• Bienio Filosófico	02	
Libre Oyentes	33	

2. En Ciencias Religiosas		127
Segundo ciclo:	31	
• Licentiatus in Scientiis Religiosis		
Primer ciclo:	96	
• Baccalaureatus in Scientiis Religiosis		

3. En Enseñanzas Propias		404
Curso de la pedagogía y didáctica de la Religión Católica para la docencia de Educación Secundaria	30	
Curso D.E.C.A. (Infantil y Primaria)	374	

4. En Extensión Universitaria		70
Curso de Iniciación Teológica "Francisco Suárez"	05	
XI Curso de Geografía e Historia: Las Iglesias del Apocalipsis	65	

Alumnos matriculados en los Centros Agregado, Afiliados y Patrocinado: 265

• Centro Superior de Estudios Teológicos San Pablo de Málaga	118
• Centro Diocesano de Almería	09
• Centro Diocesano de Jaén	10
• Centro Diocesano de Málaga	01

• Facultade Católica de Mato Grosso (Cuiabá, BRASIL)	83
• Instituto Superior en Ciencias Religiosas “San Pablo” (Málaga)	44

Títulos obtenidos en la Facultad

Títulos expedidos: 58

Facultad de Teología: 31

Tercer ciclo: 01
Doctor in Theologia

Segundo ciclo: 03
Licentiatu in Theologia (plan nuevo): 03

Primer ciclo: 27
Baccalaureatus in Theologia (plan nuevo): 19
Baccalaureatus in Theologia (plan antiguo): 08

Instituto Superior de Ciencias Religiosas “Tomás Sánchez”: 27

Primer ciclo: 27
Baccalaureatus in Scientiis Religiosis
[de los cuales: 18 títulos son para reconocimiento civil a Grado]

Cátedra Andaluza de Bioética (CAB)

El pasado 25 de febrero el gobierno autonómico andaluz ha renovado el Comité de Bioética de Andalucía, organismo asesor de la Junta de Andalucía en temas de bioética. En dicha renovación se ha vuelto a elegir al Prof. Francisco J. Alarcos Martínez, Catedrático de la Facultad de Teología de Granada, como vocal de dicho Comité de Bioética.

El Prof. Alarcos, profesor de Moral Fundamental y Moral de la Persona en la Facultad y experto en Bioética, forma parte del Comité de Bioética de Andalucía desde 2008. El Comité de Bioética de Andalucía tiene como función informar, asistir y asesorar a las autoridades sanitarias sobre cuestiones de carácter ético relacionadas con la atención sanitaria o con la investigación en ciencias de la salud, desde una perspectiva tanto científica, como técnica y organizativa.

Cátedra Andaluza para el Diálogo de las Religiones (CANDIR)

Visita grupo islamo-cristiano de Sankt Georgen, Frankfurt.

El pasado 25 de septiembre visitó la Facultad un grupo de estudiantes de teología católica e islámica provenientes de diferentes puntos de Alemania, que realizaban un viaje de inmersión en la experiencia del diálogo interreligioso. Esta iniciativa fue desarrollada por la Facultad de Teología Sankt Georgen de Frankfurt, facultad de la Compañía de Jesús en dicha ciudad, en colaboración con profesores de teología islámica de Potsdam.

El grupo, compuesto de unas 30 personas tanto cristianos – católicos y protestantes – como musulmanes, tuvo un primer encuentro con el equipo de la Cátedra CANDIR de la Facultad. El equipo de CANDIR – Gonzalo Villagrán, Fermín Rodríguez y María del Carmen Benítez acompañados por Juan Antonio Macías – presentó el trabajo actual de la Cátedra y se sostuvo posteriormente un interesante intercambio. Desde CANDIR se expuso tanto el trabajo en investigación como la transferencia de conocimiento en los colegios. En el debate posterior se reflexionó bastante sobre el lugar del diálogo interreligioso en el curriculum de teología católica y sobre la necesidad de preservar la identidad religiosa de quienes participan en el diálogo. Finalmente, el grupo pudo visitar las instalaciones de la Facultad y conocer su biblioteca, que cuenta con una muy significativa sección de islamología y diálogo islamo-cristiano.

Comité de dirección del programa HEST

El pasado lunes 26 de noviembre tuvo lugar en los locales de la Capilla de la Resurrección de Bruselas el Steering committee (comité de dirección) del programa HEST (Higher Education for Social Transformation) de la oficina de los jesuitas en Europa. Este programa, que viene funcionando desde hace más de 3 años, busca la coordinación de la investigación de los centros universitarios de la Compañía de Jesús en Europa en torno a 7 temas capitales para el continente: migraciones, ecología, economía y pobreza, relaciones islamo-cristianas, antropología, relación ciencia-religión y estudios ignacianos. El programa busca también coordinar dicha investigación con los centros sociales de la Compañía. Este programa, que empezó como una iniciativa independiente, actualmente cubre toda la dimensión investigadora de al Kircher Network, red de centros universitarios de la Compañía en Europa, y, por lo tanto, también de UNIJES en la Provincia de España.

La reunión fue dirigida por José Carlos Romero, coordinador del programa HEST, y asistieron, además de los coordinadores de los 7 clusters, el presidente de los provinciales de Europa, Frank Janin SJ; el presidente de la Kircher Network, Philip Geister SJ; la secretaria ejecutiva de la Kircher Network Suana Ditrolio, y el Delegado para el apostolado social en Europa, Peter Rozic SJ.

La reunión comenzó con una breve presentación de los objetivos y desarrollo hasta hoy del programa HEST. A continuación, hubo una primera ronda larga de evaluación de la actividad de cada uno de los 7 clusters que permitió identificar buenas prácticas y hábitos para el trabajo en los clusters. En un segundo momento, se hizo un nuevo repaso a los clusters, desde la óptica de los siguientes pasos a dar. Con toda esta información se quiere elaborar la planificación estratégica de HEST para los próximos años, lo que se presentará en la siguiente Asamblea de la Kircher Network en Namur este verano.

La presencia de UNIJES en el comité fue muy fuerte al estar presentes como representantes de diferentes clusters: Pedro Linares (Presidente de la Comisión de Investigación, cluster de ecología), Ricardo Aguado (Coordinador del Grupo de Pensamiento Social Cristiano, cluster de economía y pobreza), Gonzalo Villagrán SJ (Delegado Adjunto, cluster de relaciones islamo-cristianas), además de José García de Castro SJ (Comillas, cluster de estudios ignacianos) y el propio José Carlos Romero quien es también profesor de Comillas.

El P. Rector participa en el XXIII Congreso Islámico del Sur

El pasado 21 de diciembre el P. Rector de la Facultad de Teología de Granada, Gonzalo Villagrán sj, y el director de la Asociación Claver, el P. Pep Buades sj, participaron en el XXIII Congreso Islámico del Sur, organizado por la Unión de Comunidades Islámicas de Andalucía (UCIDAN) en colaboración con la Unión de Comunidades Islámicas de España (UCIDE), la Fundación Pluralismo y Convivencia, y la Comisión Islámica de España. El Congreso tenía por temática los "Valores humanos y religiosos compartidos". Las temáticas de las ponencias trataron entre otros temas la relación de las religiones con los derechos humanos. En el Congreso participó también el Sr. Arzobispo de Granada, D. Javier Martínez.

La asociación UCIDAN, rama de la UCIDE en Andalucía, es hoy en día un interlocutor importante de la comunidad musulmana con las redes apostólicas de la Compañía de Jesús. En estos últimos años, tanto desde la Facultad de Teología de Granada, como desde la Asociación Claver, ha habido múltiples ocasiones de colaboración. La invitación al congreso es una bonita expresión de la apertura al encuentro interreligioso de la comunidad musulmana y el creciente vínculo entre las diferentes instituciones.

Jornada sobre el documento islamo-cristiano Fraternidad humana

El pasado miércoles 5 de febrero tuvo lugar en la Facultad de Teología de Granada una Jornada sobre el documento Fraternidad humana, firmado por el Papa Francisco y el Gran Imán de Al-Azhar, documento hecho público durante la visita del Papa a Abu-Dabi y un documento clave para las relaciones islamo-cristianas. Para animar las jornadas nos acompañó Abdelaziz Hammaoui, teólogo musulmán colaborador de la Facultad y actualmente miembro de la Junta Islámica de Melilla. La jornada estuvo organizada por el equipo de la Cátedra Andaluza para el Diálogo de las Religiones (CANDIR), especialmente por el Prof. Fermín Rodríguez CMF subdirector de la Cátedra.

La jornada comenzó con un seminario con el conjunto del claustro de la Facultad en el que, tras una breve introducción, Abdelaziz fue contestando las diferentes preguntas sobre la realidad del islam y la comunidad islámica hoy que los profesores de la Facultad planteaban. Nos acompañaron en el seminario el jesuita Esteban Velázquez, involucrado en el diálogo interreligioso desde la práctica, y Rafael Vázquez, sacerdote de Málaga y actual director del Secretariado de la Comisión Episcopal de Relaciones Interconfesionales.

En un segundo momento se tuvo una mesa redonda en el Salón de Actos ante el conjunto de la comunidad académica de la Facultad y algunos invitados sobre el documento Fraternidad Humana. El Rector de la Facultad, Gonzalo Villagrán, hizo una breve presentación de la estructura y temas del documento, y Abdelaziz Hammaoui lo comentó desde el punto de vista musulmán.

La jornada terminó con un momento orante interreligioso organizado por el Prof. Fermín F. Rodríguez y los alumnos de Teología en que se leyeron textos del documento fraternidad humana, así como algunos textos de ambas religiones.

Para toda la comunidad académica ha sido una estupenda ocasión no sólo de profundizar en el documento Fraternidad Humana, sino de entrar en un diálogo real y profundo con un interlocutor musulmán de primera. Ha sido una gran ocasión de descubrir como el diálogo islamo-cristiano puede colorear toda la teología y ser motor de renovación de esta.

Webinar sobre relaciones islamo-cristianas

El pasado miércoles 20 de mayo tuvo lugar un webinar organizado por las Facultades de Teología Sankt Georgen de Frankfurt, de la Universidad de Innsbruck y de Granada sobre las relaciones islamo-cristianas. Al encuentro asistió también personas del Centre Sèvres de París. El webinar venía a sustituir una más ambiciosa semana de estudio conjunta que iba a tener lugar en Granada y que hubo de suspenderse debido a la COVID-19. En el webinar participaron los equipos de investigación y profesores interesados en el tema de las tres instituciones, entre los participantes había un importante número de musulmanes de diferentes procedencias. Tras una primera ronda de presentación de unos y otros, el webinar tuvo dos partes principales: una introducción al marco teórico desde el que queremos trabajar, dada por Tobias Specker SJ, que busca reflexionar sobre la posibilidad de una civilización islamo-cristiana contemporánea; y una introducción a la problemática de la presencia de las religiones en la sociedad que estuvo a cargo de Ignacio Sepúlveda, de la Universidad Loyola Andalucía.

Este webinar, y la semana de estudio que sustituye, se enmarca en el trabajo del cluster sobre relaciones islamo-cristianas del proyecto HEST (Higher Education for Social Transformation) de la Compañía de Jesús en Europa. El objetivo de estos esfuerzos busca crear una red de investigación sobre varios temas capitales para la Compañía en Europa, como el diálogo islamo-cristiano. El trabajo conjunto y el conocimiento mutuo de los equipos de estas tres instituciones comprometidas en la investigación en las relaciones islamo-cristianas, quiere avanzar hacia el desarrollo de un doctorado conjunto en este tema.

Cátedra de Teología de la Universidad de Granada y la Facultad de Teología

Sesión inaugural

El martes 8 de octubre de 2019 tuvo lugar la conferencia con la que inauguraba sus actividades este curso la Cátedra de Teología de la Universidad de Granada. El tema fue: *“Eutanasia: ¿una cuestión de (in)corrección política?”*. La conferencia estuvo a cargo de D. Francisco Alarcos Martínez, Catedrático de Moral Fundamental y Moral de la Persona, Facultad de Teología de Granada. El acto se celebró en el Aula Magna de la Facultad de Ciencias a las 19:30 horas y fue la primera de tres conferencias dentro del ciclo dedicado a la eutanasia que se expone a continuación.

Ciclos y conferencias

a) Ciclo “Eutanasia”

Considerando la importancia que este tema está cobrando en la actualidad y la importancia de abordar el tema con la hondura que requiere, se propone dedicarle un ciclo para enfocar el tema desde distintas perspectivas dentro de la teología.

El ciclo constó de dos conferencias, además de la conferencia inaugural arriba expuesta, que se celebraron en el Salón de Grados de la Facultad de Ciencias:

Martes 5 noviembre 2019: *“La vida como don, como tarea y como derecho”* (Ildefonso Camacho Laraña, Catedrático Emérito de la Facultad de Teología de Granada).

Martes 21 enero 2020: Mesa redonda de especialistas *“Eutanasia: consecuencias jurídicas y profesionales del ejercicio de la medicina”* (Enrique Bravo Escudero, doctor en derecho y máster en bioética y Pedro Romero Palacios, médico, máster en bioética y profesor de la Facultad de Medicina de la UGR). La mesa fue coordinada por el profesor de la Facultad de Teología de Granada, Francisco Alarcos Martínez.

b) Conferencia especial: Sínodo de la Amazonia

En medio del primer cuatrimestre y del ciclo sobre la eutanasia se organizó una conferencia especial sobre el Sínodo de la Amazonia, un poco después de su finalización. La conferencia, titulada *“El Sínodo para la Amazonia: nuevos caminos para la Iglesia y para una ecología integral”*, se celebró el 10 de diciembre en el Salón de Actos del Edificio Mecenas. El ponente fue José Hernández Martínez, antiguo profesor de Sacramentología de la Facultad de Teología de Granada y experto en Ecumenismo, que estuvo presente en el Sínodo de la Amazonia como experto.

c) Ciclo “Teología e infancia”

Los dolorosos acontecimientos de abusos de menores en el ámbito de la Iglesia, y también en ciertos sectores de la sociedad, nos hicieron tomar conciencia de la vulnerabilidad de los más pequeños. Por ello se organizó este ciclo para reflexionar sobre el niño como sujeto de derechos, a lo largo de la historia y en la actualidad. El ciclo constaba de tres actividades (dos ponencias y un cine-forum). Sin embargo, sólo se pudo realizar la primera de las actividades debido a confinamiento por la COVID-19:

Lunes 17 de febrero: “El niño en la Biblia” (Ianire Angulo Ordorika, profesora de Sagradas Escrituras de la Facultad de Teología de Granada).

La sesión tuvo lugar en el salón de grados de la Facultad de Ciencias de Granada, a las 19:30 horas.

d) Conferencia especial “La crisis del COVID-19. Un acercamiento interdisciplinar”

Debido a las consecuencias del confinamiento en las actividades de la Cátedra, el Consejo de Cátedra, en reunión extraordinaria por videoconferencia el 3 de abril, decidió posponer al curso que viene las restantes actividades del ciclo que se estaba celebrando, sobre teología e infancia, y organizar en su lugar una mesa redonda, (por videoconferencia), en la que abordar desde distintas perspectivas la crisis de la COVID-19.

- **Martes 5 de mayo:** Se celebra la mesa redonda, en la que expertos de distintas disciplinas abordaron la crisis actual del coronavirus:
 - **Perspectiva científico-médica:** Antonio Muñoz Hoyos (catedrático de Pediatría, Facultad de Medicina, UGR)
 - **Perspectiva económica:** José Rafael Cortés Rodríguez (economista, ex-director General COVIRAN y docente MBA Cámara de Comercio de Granada)
 - **Perspectiva ética:** Francisco Alarcos (catedrático de Moral Fundamental y Moral de la Persona, Facultad de Teología de Granada)
 - **Perspectiva teológica:** Serafín Béjar (catedrático de Dogmática, Facultad de Teología de Granada)

La mesa redonda, presidida por Andrés Palma Valenzuela, profesor de la UGR y miembro del Consejo de la Cátedra, se celebró por videoconferencia (Google Meet), a las 19:30 horas.

Nuevo nombramiento

La profesora Beatriz Jiménez Roger, del departamento de Sociología de la UGR, ha sido nombrada por la rectora, a fecha 1 de junio de 2020, miembro del Consejo de la Cátedra de Teología en sustitución de la profesora Justa Gómez Navajas.

Representaciones en organismos

Unijes

Encuentro Loyola UNIJES 2019

Del 12 al 15 de noviembre tuvo lugar en el Centro de Espiritualidad de Loyola el Encuentro Loyola UNIJES, encuentro de Identidad y Misión del sector universitario integrado en la formación general de la Provincia de España de la Compañía de Jesús en este campo. En el Encuentro participaron 39 personas del PDI y el PAS de las instituciones universitarias de la Compañía de Jesús en España. En concreto en esta edición había participantes de Comillas, Deusto, Universidad Loyola, IQS, ESADE y Facultad de Teología de Granada. El Encuentro estuvo organizado por Asunción Barredo (Deusto), Josep F. Mària SJ (ESADE), y Gonzalo Villagrán SJ (Fac Teología Granada) Estuvo presente también Ildefonso Camacho SJ (Fac Teología Granada-Universidad Loyola) en cuanto presidente de la Comisión de Identidad y Misión de UNIJES.

El Encuentro comenzó el primer día con un tiempo de conocimiento mutuo y presentación de los diferentes centros. El segundo día se reflexionó con la ayuda de Francisco J. Ruiz SJ (Deusto) sobre la formulación de la Misión en el mundo universitario de la Compañía de Jesús tal cómo se formula en los discursos de los últimos Padres Generales. Hubo también un tiempo para conocer mejor y comprender la misión y la organización de UNIJES como sector de la Provincia de la mano de Ildefonso Camacho SJ, así como una visita a la Santa Casa y a la Capilla de la Conversión de San Ignacio. El tercer día reflexionamos juntos sobre la tensión inevitable en la misión universitaria entre la docencia, la investigación y la gestión ayudados por Enrique Sanz SJ (Comillas), pudimos también visitar la Universidad de Deusto en Bilbao donde nos ofrecieron una estupenda cena. Finalmente, el último día hubo un tiempo de reflexión e intercambio, liderado Carlos Losada, Delegado de UNIJES, sobre cómo entender el propio trabajo en los diferentes centros de UNIJES como vocación.

Como en los años anteriores, el Encuentro ha sido un tiempo privilegiado para profundizar cada uno en su labor profesional en los centros de UNIJES y comprender esta cada vez más como Misión común que llevamos adelante entre todos como comunidad apostólica.

Encuentro Teólogos-Obispos 2019

Los días 5 y 6 de diciembre tuvo lugar en la sede de la Conferencia Episcopal en Madrid el XXVI Encuentro Teólogos Obispos titulado “La Iglesia, Pueblo de Dios entre las naciones” y que versaba sobre una reflexión teológica sobre el nacionalismo. Al encuentro asistieron unas 60 personas, tanto obispos como decanos y profesores de teología de las diferentes Facultades de Teología de España y Portugal. Las ponencias versaron sobre la génesis de la idea de pueblo y nación, el concepto de nación en la Escritura, los derechos de los pueblos en la Doctrina Social de la Iglesia y la relación entre identidad nacional e identidad eclesial.

En el Encuentro estuvieron representadas las tres Facultades de Teología de UNIJES, Comillas, Deusto y Granada. En concreto de la Facultad de Teología de Granada estuvieron presentes el Rector, Gonzalo Villagrán, así como el Prof. José Serafín Béjar. En la delegación que envió la Facultad también asistió un representante de nuestro centro agregado en Málaga.

Universidad Loyola Andalucía:

El Rector de la Facultad padrino de la promoción de Sociedad de Honores Alpha Sigma Un en Universidad Loyola

Un total de 45 estudiantes de la Universidad Loyola han sido distinguidos por la sociedad de honores de universidades jesuitas ‘Alpha Sigma Nu’ en un acto celebrado en el Campus de Sevilla. Gonzalo Villagrán SJ, rector de la Facultad de Teología de Granada, ha sido el padrino de la promoción, además de ser nombrado miembro de honor. En el acto han estado presentes el secretario general de la Universidad, Pedro Pablo Pérez; el vicerrector de Ordenación Académica, Francisco Martínez y el director del Servicio de Relaciones Internacionales, Francisco de Borja Martín. Por su parte, la oración de San Ignacio ha corrido a cargo del director del Servicio de Evangelización y Diálogo, José María Valverde SJ.

La estudiante del Doble Grado en ADE y Relaciones Internacionales (Dual Business Degree), Elena Pérez Velasco, ha sucedido en la presidencia de ‘Alpha Sigma Nu’ España a Eloy Tirado Maigler, quien no ha podido asistir a la ceremonia y ha estado representado por el también miembro de Alpha Sigma Nu, Francisco Sánchez Cuellar.

‘Alpha Sigma Nu’ es una sociedad de honores de las universidades jesuitas creada en los Estados Unidos hace ahora 100 años que cuenta con 80.000 miembros. En 2015, en la celebración del centenario de la Asociación, la Universidad Loyola Andalucía fue aceptada como capítulo, siendo la primera europea que forma parte de las 32 instituciones que la conforman.

Dicha sociedad distingue a estudiantes que han destacado por su excelencia académica, su compromiso con los demás y su vocación de servicio. Además, busca fomentar el desarrollo intelectual, la profundización en la espiritualidad ignaciana, el compromiso con los valores de la Compañía y el trabajo en red.

Esta formación cuenta con más de 32 capítulos y está presente en todas las universidades jesuitas de los Estados Unidos, Canadá y Asia –en la Universidad de Sogang– y en Europa a través de la Universidad Loyola Andalucía.

Presentación Facultad de Teología en Asamblea URPA

El pasado martes 15 de noviembre el Rector de la Facultad intervino en la Asamblea anual de la URPA, la Unión de Religiosos Provinciales de Andalucía que agrupa a la vida religiosa de Andalucía, y presentó la situación actual de la Facultad de Teología y el proceso de integración en la Universidad Loyola Andalucía en que estamos.

El objetivo de dicha presentación era tener informada a la vida religiosa en Andalucía de la marcha de la Facultad, lo que es de vital importancia dado que la vida religiosa forma una buena parte del claustro y de los alumnos de la Facultad. La presentación trató las principales dimensiones de la vida de la Facultad como institución académica (docencia, investigación, presencia pública, pertenencia a redes...) y del camino de integración en la Universidad Loyola Andalucía en que estamos ahora mismo. El diálogo posterior fue muy rico y permitió dar muchos detalles sobre la marcha de la Facultad y sus principales retos actuales, todo ello en un ambiente de gran fraternidad y sentido de misión común.

Visitas

Visita del P. Decano de Teología de la Universidad de Trnava en Eslovaquia

Entre el 18 y el 27 de octubre nos ha visitado el jesuita P. Milos Lichner, Decano de la Facultad de Teología de la Universidad de Trnava. Facultad situada en Bratislava, Eslovaquia. Esta Facultad está a cargo de la Compañía de Jesús. El P. Lichner es, actualmente, presidente de la European Association of Catholic Theologians. El P. Lichner quería tener una estancia de investigación, con nosotros, para poder trabajar en nuestros fondos de cara a avanzar en su trabajo de traducción de las obras de San Isidoro al eslovaco.

Además de su trabajo en la Facultad y de poder disfrutar de nuestra biblioteca, el P. Lichner está pudiendo conocer mejor la ciudad de Granada y su entorno. En las conversaciones informales en el café o los pasillos de la Facultad estamos pudiendo sentir la gran sintonía que existe entre ambas instituciones sobre el lugar de la Teología en Europa y los modos de hacer Teología y como llevar adelante la vida académica que deben ser los actuales.

Otros cursos

XII curso de Geografía e historia bíblica: Las Iglesias Griegas. Comienzo de la evangelización en Europa

La Facultad de Teología de Granada ha organizado durante el curso 2019-2020 el XII curso de Geografía e Historia dirigido por la Profesora María del Carmen Román Martínez. El tema de este año ha sido el origen de las Iglesias Griegas. Siguiendo el itinerario marcado por el libro de los Hechos de los Apóstoles y de las cartas de San Pablo, se ha pretendido llegar al conocimiento de las primeras comunidades cristianas en el mundo europeo. El número de participantes en cada una de las sesiones ha superado las 80 personas. La situación vivida a consecuencia del covid19, ha hecho que las últimas sesiones del curso se hayan desarrollado por vía telemática. Así mismo y por razones de la pandemia que ha asolado Europa, el viaje previsto por los lugares de fundación de las Iglesias Griegas durante el mes de julio de 2020 ha quedado suspendido.

DECA (Declaración Eclesiástica de Competencia Académica) para Secundaria, Bachillerato y Formación Profesional

En el curso de Curso de la pedagogía y didáctica de la Religión Católica para la docencia de Educación Secundaria participaron 30 alumnos. En este curso hubo dos ediciones un primer curso desarrollado de forma intensiva en el mes de enero y otra edición donde la actividad docente se celebró en sábados, en sesiones de mañana y tarde. Estas sesiones presenciales se complementan con estudio personal, con trabajos y exámenes a realizar por el alumno.

DECA (Declaración Eclesiástica de Competencia Académica) para Educación Infantil y Primaria

En el curso participaron 374 alumnos. Se celebraron seis ediciones, bajo la modalidad online septiembre 19, enero 20 y mayo 20), presencial virtual (junio y julio) y una semipresencial en el mes de septiembre 2019. Estas sesiones presenciales se complementaron con acompañamiento tutorial, trabajos y exámenes a realizar por el alumno.

Publicaciones de la Facultad

Archivo Teológico Granadino

Ha publicado el número 82 (2019). Incluye los siguientes artículos:

Estudios

José Antonio Díaz Gómez, La Cartuja de la Asunción (Granada): Datos inéditos para la revisión de su historia.

Ignacio Nicolás López-Muñoz Martínez, El Arzobispo D. Martín de Ascargorta (1693-1719) y su mecenazgo al servicio del triunfo de la fe. El retablo del triunfo de Santiago de la Catedral de Granada.

Inéditos

Domingo de Soto O.P., Repasos solemnes y lecciones ordinarias.

Textos manuscritos sobre la Sagrada Escritura (1536-1539).

Segunda parte

Andrés Oyola Fabián y Manuel López Casquete de Prado, Un Mártir Jesuita en las Marianas: El Epistolario de Manuel de Solórzano y Escobar (1649-1684).

P. Manuel de Solórzano y Escobar S.I., Las dos últimas cartas.

Ha publicado el número 83 (2020). Incluye los siguientes artículos:

Estudios

José del Rey Fajardo, Los retos de la Facultad de Teología de la Universidad Javeriana Colonial Bogotá 1612-1767.

Antonio Aparisi Laporta, Introducción al pensamiento cristiano y religioso de Galdós.

Inéditos

Domingo de Soto o.p., Repasos solemnes y lecciones ordinarias. Textos manuscritos sobre la Sagrada Escritura (1536-1539). Textos Latín. Conclusiones.

Isaac Palomino Ruiz, Un documento inédito sobre “La Beata Dolores”, última condenada inquisitorial.

Revista Proyección

Ha publicado los números **274** (julio-septiembre 2019), **275** (octubre-diciembre 2019), **276** (enero-marzo 2020) y **277** (abril-junio 2020)

Los artículos incluidos en el número **274** son estos:

Xavier Casanovas Combalia, Aportaciones de Manuel Sacristán en el diálogo entre cristianismo y marxismo.

José Manuel Fernández Rodríguez, Los sacramentos en la tradición litúrgica de las Iglesias armenias.

Roberto Villasante Meso, SJ, La propuesta espiritual de John Main.

Eduardo M. Ortega Martín, Heterodoxias medievales. La herejía del año mil en la Edad Media.

Los artículos incluidos en el número **275** son estos:

Carlos Domínguez Morano SJ, El mal: dos mitos sobre el origen. Una reflexión psicoanalítica.

Felix Körner SJ, Teología interactiva. Cómo puede continuar el diálogo interreligioso.

Francisco A. Castro Pérez, La feria de los carismas.

Carlos Miramontes Seijas, La apocatástasis o restauración universal como tradición teológica en la obra de Ilaria Ramelli.

Los artículos incluidos en el número **276** son estos:

Roberto Villasante Meso e Ignacio Ramos Riera, Identidades nacionales chinas: Perspectiva histórica y retos actuales.

Lluis Oviedo Torró, OFM, Cuestión del sentido y el estudio de las creencias.

Javier Martínez Baigorri, El Dios relativo. Una lectura de Bloch y Gesché.

Eduardo M. Ortega Martín, Heterodoxias medievales. El Libre Espiritu, el misticismo herético y Joaquín de Fiore.

Los artículos incluidos en el número **277** son estos:

Ianire Angulo Ordorika, Abrir las Escrituras. Claves para el uso pastoral de la Biblia.

Tobías Specker SJ, Un lenguaje para la palabra de Dios. Reflexiones sobre la “Palabra de Dios” en el contexto del diálogo islámico-cristiano

Manuel Porcel Moreno, Filosofía, teología y cristianismo en el pensamiento del primer Heidegger

José Jesús García Aragón, Aikidô. Ética y espiritualidad en un arte marcial japonés. La no-disensión como principio para la solución de conflictos

Biblioteca

El curso 2019-2020 comenzó con las sesiones de formación para alumnos de grado, master y doctorado.

Lo que ha hecho que este curso sea diferente a los demás ha sido la crisis sanitaria del covid-19 y sus consecuencias directas en el funcionamiento general de la Facultad y de los servicios bibliotecarios en particular. Al cerrarse la Facultad a mediados del mes de marzo, el personal bibliotecario comenzó a teletrabajar y parte de los servicios bibliotecarios se organizaron de manera virtual. La actividad presencial combinada con el teletrabajo se retomó en mayo, siguiendo las normas establecidas en cada fase de la desescalada.

Al concluir el curso se plantean nuevos retos ante esta situación excepcional: quizás el más importante y complejo sea cómo seguir dando apoyo a nuestra comunidad académica, en un entorno diferente y cada vez más digital, sin olvidar, además, la experiencia y los conocimientos adquiridos con la gestión de una colección impresa tan grande y especializada.

Biblioteca electrónica

Durante el curso 2019-2020 la Biblioteca ha seguido apostando por la mejora de sus recursos electrónicos. Se ha contratado la versión "Plus" de ATLA Religion Database y ATLA Serials, lo que nos permite incrementar el número de revistas accesibles a texto completo en casi 400 títulos. Estos recursos nos dan más posibilidades para atender a nuestros usuarios a través del préstamo interbibliotecario.

He aquí los datos de uso, que varían respecto a años anteriores:

- Número de sesiones: 360
- Número de búsquedas: 1.306
- Número de consultas: 651
- Número de documentos descargados: 613 (texto completo y sumarios)

Además, la Biblioteca continúa disfrutando de acuerdos con otras instituciones que posibilitan el acceso a sus recursos electrónicos como es el caso de la Universidad de Granada y la Universidad Loyola Andalucía. Esta última ha resultado de gran ayuda durante el cierre de las instalaciones al facilitar el acceso remoto, mediante usuario-contraseña, a todas sus bases de datos.

Colección bibliográfica

Durante el curso 2019-2020 se han informatizado 4.968 títulos (correspondientes a 5.919 ejemplares), tanto de novedades como de fondo retrospectivo.

Durante este curso se ha incrementado en 1.907 títulos el fondo general de la Biblioteca, que alcanza un total de unos 350.000 volúmenes. Una parte significativa de las nuevas incorporaciones procede de diferentes donaciones.

En el catálogo informatizado se encuentran catalogados 104.076 títulos y 123.960 ejemplares.

La colección bibliográfica de la biblioteca está compuesta por:

Fondo moderno

- *Monografías*: 209.826 títulos (según libro de registro).
Accesibles a través del catálogo Vufind 101.339 registros.

Durante el curso 2019-2020 se recibieron 348 libros para recensión.

- *Revistas impresas*: recibimos 825 títulos que se encuentran en circulación, de los cuales 156 títulos llegan por suscripción y 479 por canje; además, se cuenta con un número de revistas muertas que calculamos en 7.000 títulos aproximadamente.

A través del catálogo Vufind se pueden consultar un total 2.021 títulos de revistas impresas.

- *Revistas electrónicas*: 288 registros volcados de la base de datos ATLA Serials.
- Documentos electrónicos: se pueden consultar 170 registros a través del catálogo en línea, Vufind.

Fondo antiguo

Lo conforman 21 incunables y 37.000 volúmenes de los siglos XVI-XVIII. De ellos, 24.492 ejemplares son consultables a través del Catálogo del Patrimonio Bibliográfico (PABI) y del catálogo Vufind de la biblioteca (desde 2019). Además, de esos 37.000 volúmenes, 288 se encuentran digitalizados y accesibles a través de la Biblioteca Virtual de Andalucía.

Datos de consulta y uso del fondo moderno:

- Préstamo en sala: 376 consultas
- Préstamo a domicilio: 1.500
- Préstamo interbibliotecario: se tramitaron 92 solicitudes de otras instituciones, de las cuales 41 eran libros y 51 copias digitales.
- Desde nuestra biblioteca se realizaron 6 peticiones de préstamo.

Datos de consulta y uso del fondo antiguo:

- Consultas: 21 solicitudes
- Reproducciones: 4 solicitudes

En cuanto al catálogo en línea, durante el curso 2019-2020 se obtienen los siguientes datos:

- Usuarios del catálogo: 2.351.
- Sesiones del catálogo: 8.730.
- Procedencia de las consultas: España (1.986 usuarios) Argentina (53 usuarios), México (31 usuarios) y Estados Unidos (58 usuarios).

Sesiones de formación y actividades culturales

La biblioteca continúa formando a todos los usuarios que lo soliciten sobre el uso y acceso a los recursos de la biblioteca.

Entre las actividades culturales llevadas a cabo por la biblioteca, destacan las siguientes:

- Visitas guiadas: durante el curso 2019-2020 la biblioteca continuó atendiendo peticiones de visitas guiadas a las instalaciones. La estructura de cada visita varía en función del grupo de personas que acuden a la biblioteca. En el caso de los centros escolares se realiza un taller sobre la Historia del libro y la evolución de los distintos soportes.

De los centros escolares fue significativa la visita del Colegio diocesano Santa Rosa de Lima (Málaga), en colaboración con la Universidad Loyola Andalucía.

También se llevaron a cabo visitas para grupos de universitarios, algunas de ellas gracias a la estrecha colaboración con profesores de la Universidad de Granada.

- Exposiciones bibliográficas: desde principios de curso, la biblioteca cuenta con un pequeño mueble expositor en la entrada de la facultad. Este espacio se usa habitualmente para mostrar las nuevas publicaciones de los profesores.
- Pero también se aprovecha para llevar a cabo pequeñas exposiciones, en octubre se realizó una para conmemorar el Día de la Biblioteca: en febrero se organizó otra con motivo de la Jornada de diálogo islamo-cristiano celebrada en la Facultad.
- Ciclo cultural “La Facultad de Teología en la ciudad” (Centro Universitario Francisco Suárez): el día 29 de enero Luna Terrer Álvarez participó en este ciclo con una conferencia titulada “La biblioteca de la Facultad de Teología: depositaria y generadora de cultura”.

Apoyo a la investigación

La formación al PDI se ha centrado en dar orientación sobre cómo mejorar la visibilidad de su producción científica, cómo acreditarse, cómo publicar, cómo acceder a los recursos de información y cómo utilizar los gestores bibliográficos.

En cuanto a la formación de los alumnos doctorandos, este curso, se impartió una sesión sobre las búsquedas bibliográficas en la base de datos ATLA y la gestión de las búsquedas a través del gestor bibliográfico Zotero.

Boletín mensual de noticias

En colaboración con el Archivo de la Facultad, se ha creado el Boletín mensual de noticias con la finalidad de mantener informados a los profesores y demás usuarios de toda la actividad que se desarrolla tanto en la Biblioteca como en el Archivo. Su primer número apareció en el mes de octubre.

Relaciones con DIALNET

En 2020 se han cumplido 6 años de nuestro acuerdo de colaboración con la Fundación Dialnet.

En virtud de este acuerdo hemos seguido colaborando con DIALNET. Concretamente en el curso 2019-2020, la biblioteca ha volcado un total de documentos:

- Artículos de revista: 2.185
- Capítulos de libros: 11
- Tesis:1
- Libros: 139

Por otra parte, se ha hecho un esfuerzo importante para que todas las publicaciones editadas por la Facultad estén presentes en DIALNET. Durante este curso se ha volcado todos los títulos de la colección “Discursos inaugurales” y de la colección “Biblioteca Teológica Granadina”. Además, se han concluido el volcado de los textos completos de la revista Archivo Teológico Granadino y se han comenzado a subir los de la revista Proyección.

Los usuarios han realizado 4.648 accesos web y 85 descargas de documentos.

Otras relaciones institucionales

En el mes de noviembre la biblioteca, como centro asociado, participó en la XXVII Asamblea anual de REBIUN, celebrada en Granada.

Se ha participado también en algunas reuniones virtuales: en enero, con la red de bibliotecas de UNIJES para estudiar posibles vías de colaboración; en mayo, con la Asociación de Bibliotecarios de la Iglesia de España (ABIE) para conocer en estado actual de las bibliotecas inscritas.

Archivo

En este momento, el Archivo se encuentra inmerso en un proceso de inventariado, catalogación y organización que está permitiendo poner en valor, y a disposición de los investigadores, muchos de sus fondos.

Durante el curso 2019-2020 el Archivo ha seguido realizando la tarea del inventariado de sus fondos: ha introducido 1.503 registros, entre documentos simples y compuestos, comprendidos entre los siglos XVI al XIX.

El uso del nuevo sistema de gestión, ATOM, que es común a los archivos de la Compañía de Jesús en España, está mejorando las tareas propias de nuestro archivo y la divulgación de sus fondos por medio de su catálogo.

Actividades en las que ha participado el Archivo

Se organizaron junto con la Biblioteca varias vistas para dar a conocer el patrimonio documental del Archivo.

Entre los grupos que visitaron nuestras instalaciones se cuentan alumnos de algunos institutos de secundaria de Granada y Málaga: IES Cerro de los Infantes (Pinos Puente), IES La Laguna (Padul) y el Colegio diocesano Santa Rosa de Lima (Málaga).

El Patronato de la Alhambra y Generalife organizó una exposición “La Granada ziri y el universo bereber”. Para esta exposición nos solicitaron el plano de la acequia de Aynadamar. Esta exposición tuvo lugar en el Palacio de Carlos V del 5 de diciembre de 2019 al 21 de abril de 2020.

La Fundación Pública “El legado andalusí”, solicitó el uso de la imagen del plano acequia de Aynadamar para formar parte de la exposición virtual “Los Baños en el Al-Andalus”. Se realizó en el Museo Casa de los Tiros de noviembre de 2019 a enero de 2020.

Firmas y acuerdos institucionales

Se ha firmado un convenio de prácticas externas entre la Facultad de Bellas Artes de la Universidad de Granada y la Facultad de Teología de Granada.

El objeto de este convenio es la realización de las Prácticas Externas curriculares por parte de los estudiantes de último curso del Grado en Conservación y Restauración de Bienes Culturales de la Universidad de Granada. Las tareas/funciones a desarrollar en el archivo, estarán relacionadas con la aplicación de medidas de conservación preventiva.

Adquisición de mobiliario

Se ha adquirido material de exposición para la muestra y divulgación del fondo archivístico y del fondo antiguo de la Biblioteca de la Facultad. Ha sido posible con ayuda de una subvención del programa "Ayudas a entidades privadas sin ánimo de lucro para la mejora de las instalaciones y el equipamiento de sus archivos. Convocatoria 2019" del Ministerio de Educación Cultura y Deportes.

La situación de excepcionalidad que hemos vivido, como consecuencia de la pandemia del covid-19, ha impedido realizar un calendario de exposiciones, pero se prevé elaborarlo cuando la situación lo permita.

Digitalización Fondo Saavedra

La XX Convocatoria de Iberarchivos concedió una ayuda para una primera fase de la digitalización del Fondo Saavedra. Se realizó este proyecto durante los meses de septiembre y octubre, dando un total de 1.328 documentos o 37.758 imágenes digitalizadas.

Se nos concedió en la XXI Convocatoria de Iberarchivos la segunda fase de este proyecto. Comenzó en el mes de mayo y se prevé la digitalización de 37.566 imágenes.

Servicios

El servicio a los investigadores es una de las funciones más relevantes que tiene el Archivo. En este curso académico 2019/2020 se han realizado 19 consultas: 2 fueron realizadas por personas pertenecientes a la Compañía de Jesús, 9 por personas de la Facultad, 8 fueron consultas nacionales. Además, hubo 2 peticiones de uso de imágenes de documentación del archivo.

Se ha ofrecido además un servicio de investigación a un alumno de la Universidad de Granada, de la Facultad de Comunicación y Documentación, para su trabajo de fin de grado.

Publicaciones y actividades de los profesores

Libros publicados

DRA. IANIRE ANGULO ORDORIKA

"¿No habéis leído esta Escritura?" (Mc 12,10). El trasfondo veterotestamentario como clave hermenéutica de Mc 12,1-12, Editrice Pontificio Istituto Biblico 2019, 389 pp.

DR. CARLOS M. DOMÍNGUEZ MORANO

Mística y psicoanálisis. El lugar del Otro en los místicos de Occidente. Trotta. Madrid 2020, 450 pp.

DR. ANTONIO MIGUEL NAVAS GUTIÉRREZ

¿Quién nos separará del amor de Cristo? En el Centenario de la Consagración de España al Corazón de Jesús, Printed in Poland by Amazon Fulfillment, Wroclaw 2019, 72 pp.

Capítulos de libros publicados

DRA. IANIRE ANGULO ORDORIKA

“Dios, tolerancia e inclusión en los profetas”, en: *Trinidad, tolerancia e inclusión*, PPC, Madrid, 7-29.

DR. ILDEFONSO CAMACHO LARAÑA

“La continuidad magisterial entre *Populorum progressio* (1967), *Sollicitudo rei socialis* (1987) y *Caritas in veritate* (2009)”, en: J. Sols Lucia (ed.), *La humanidad en camino. Medio siglo de la encíclica Populorum progressio*, Herder, Barcelona 2019, 77-105.

“La aportación eclesial: de *Populorum progressio* a *Laudato si'*. Desarrollo humano integral y ecología integral”, en: J. M. Larrú (ed.), *Desarrollo humano integral y Agenda 2030. Aportaciones del pensamiento social cristiano a los Objetivos de Desarrollo Sostenible*, BAC, Madrid 2020, 115-141.

“Subsidiaridad y comunidad mundial (ODS 16, 17)”, en: J. M. Larrú (ed.), *Desarrollo humano integral y Agenda 2030. Aportaciones del pensamiento social cristiano a los Objetivos de Desarrollo Sostenible*, BAC, Madrid 2020, 297-328.

DR. CARLOS M. DOMÍNGUEZ MORANO

“Ignacio de Loyola: el primer ejercitante. Rasgos antropológicos y psicológicos de su personalidad”, en: R. Meana Peón (dir.), *El sujeto. Reflexiones para una antropología ignaciana*, Mensajero-Sal Terrae-UPC, Bailbao-Santander-Madrid, 2019, 153-174.

DR. ENRIQUE GÓMEZ GARCÍA

“Presentación”, en: E. Gómez García y M^a. P. Martín de la Mata (eds.), *San Agustín 3.0: Identidad, pertenencia y compromiso en la Escuela Agustiniiana*, FAE, Madrid 2020, 5-20.

“Palabras últimas y penúltimas. Los retruécanos del Dios de la Vida”, en E. Somavilla (dir.), *Eutanasia, ¿desafío a la vida?*, CTSA, Madrid 2020, 179-229.

Artículos publicados en revistas

DRA. IANIRE ANGULO ORDORIKA

“«Joven, a ti te digo: ¡Levántate!» (Lc 7,14). Iconos bíblicos de los jóvenes en la Vida Consagrada”, *Proyección* 273 (2019) 149-166.

“Diaconado femenino ¿un callejón sin salida?”, *Sal Terrae* 107 (2019) 739-751.

“La parábola de los viñadores homicidas en Tomás: ¿Más cercana al Jesús histórico que la de Marcos?”, *Scripta Theologica* 51 (2019) 613-642.

“Aprender a vivir de un modo nuevo”, *Vida Nueva* 3170 (2020) 7.

“Del despacho a la calle”, *Vida Nueva* 3174 (2020) 43.

“El Evangelio de «La casa de papel»”, *Vida Nueva* 3177 (2020) 7.

“El templo en la literatura profética”, *Reseña Bíblica* 106 (2020) 22-31.

DR. JOSÉ SERAFÍN BÉJAR BACAS

“Mediaciones filosóficas en la Teología de la revelación de K. Barth y W. Pannenberg”, *Teología y Vida* 60 (2019) 497-524.

“Personas en gratuidad. La acción del Espíritu Santo en el ser humano”, *Sal Terrae* 108 (2020) 417-429.

DR. ILDEFONSO CAMACHO LARAÑA

(con Albert Florensa, Juanjo Aguado, Miguel Ángel Barbero y Gonzalo Villagrán), "La primera Preferencia Apostólica Universal y la Misión universitaria", *Manresa* 92 (2020) 59-71.

DR. CARLOS M. DOMÍNGUEZ MORANO

"Teología y psicoanálisis", *Ephata. Revista Portuguesa de Teologia* 1(2019), 169-209.

"La maduración de la personalidad". *Acción* 398 (2019), 14-18.

"Resistance to Accepting the Cross. Some Reflections Based on Psychology and Ignatian Anthropology". *The Way*, 58/3 (2019), 67-80.

"El mal: dos mitos sobre el origen. Una reflexión psicoanalítica". *Proyección* LXVI (2019), 379-39.

"El Dios manipulado". *Sal Terrae* 108 (2020), 259-271.

DR. FRANCISCO JOSÉ GARCÍA LOZANO

"Genios de la danza. Acosta y Nuréyev", *Razón y Fe* 1441 (2019) 215-218

"Hacia las estrellas", *Razón y Fe*, 1442 (2019) 337-340

"Le Mans '66", *Razón y Fe* 1443 (2020) 101-104

"1917", *Razón y Fe* 1444 (2020) 221-224

"Cuestión de justicia, de Destin Cretton", *Razón y Fe* 1445 (2020) 345-348

DR. ENRIQUE GÓMEZ GARCÍA

"De 'clérigos de Estado' a 'pastores con horizonte de pueblo'. La necesaria *pascua* de la 'Iglesia en salida'", *Sal Terrae* 1253 (2020) (en prensa).

DRA. MIREN JUNKAL GUEVARA LLAGUNO

Llaguno, Miren. (2019). "Chester Brown's Bible in Mary Wept Over the Feet of Jesus": *Journal of Graphic Novels and Comics*. 1-17. 10.1080/21504857.2019.1705867.

DR. DIEGO M. MOLINA MOLINA

"Religiosos versus colaboradores", *Sal Terrae* 107 (2019) 629-641.

"Las condiciones de la sinodalidad", *Sal terrae* 107 (2019) 901-914.

DR. GONZALO VILLAGRÁN MEDINA

"Comentario al 'Documento sobre la Fraternidad Humana por la Paz Mundial y la Convivencia Común'" *Revista Española de Derecho Canónico* 76 (2019) 393-395.

"La ciudadanía desde el pensamiento social religioso comparado islamocristiano" *Estudios Eclesiásticos* 370(julio-septiembre 2019) 597-622.

"Dialog mit dem Islam. Impulse der ignatianischen Spiritualität" *Geist & Leben* 492 (Julio-Septiembre 2019) 300-309.

Cursos

DRA. IANIRE ANGULO ORDORIKA

11 y 12 julio 2019: "Introducción a la Sagrada Escritura". Curso (12 horas) para la obtención de la DECA de Primaria (Granada).

30 y 1 septiembre 2019: "Una vida auténtica y significativa desde la que anunciar la Palabra y transformar el mundo. Curso de Parroquias Claretianas de la Provincia de Fátima (Málaga).

9 y 10 septiembre 2019: "Introducción a la Sagrada Escritura". Curso (12 horas) para la obtención de la DECA de Primaria (Granada).

23 septiembre 2019: "Un modo alternativo de relación: Jesús y las mujeres". Curso a profesores de religión de la Diócesis Segorbe-Castellón (Castellón).

16 octubre 2019: "Raíces Bíblicas de la Eucaristía". Curso (2 horas) a profesores del Colegio Madre de Dios (Bilbao).

25 y 27 octubre 2019: "Votos: Mediación para la vida". Curso a las Hijas de San José (Girona).

7 noviembre 2019: "Raíces Bíblicas de la Eucaristía". Curso (2 horas) a profesores del Colegio Ntra. Sra. De Gádor (Almería).

13 – 15 noviembre 2019: Facilitadora en la Asamblea Interfederal de Benedictinas (Madrid).

20 noviembre 2019: "Raíces Bíblicas de la Eucaristía". Curso (2 horas) a profesores del Colegio Madre de Dios (Madrid).

14 y 15 diciembre 2019: "Iconos bíblicos de la vocación y el seguimiento". Curso a las Adoratrices (Madrid).

25 enero 2020: "Jonás, el anti-profeta". Curso al Movimiento Familia Albertiana (Granada).

1 febrero 2020: "Descifrando la Sagrada Escritura". Curso (4 horas) a profesores nuevos de los colegios Presentación de María (Granada).

12 y 13 marzo 2020: "Iconos bíblicos de la vocación y el seguimiento". Curso a las Adoratrices (Valencia).

DR. ILDEFONSO CAMACHO LARAÑA

26-30 agosto 2019: "Ética teológica de la empresa". Seminario de 15 horas para estudiantes de Doctorado en Teología de la Universidad Javeriana (Bogotá, COLOMBIA).

25 febrero – 6 marzo 2020: "Ética económica y financiera". Curso de 30 horas para la Maestría de Finanzas, Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas" (San Salvador, EL SALVADOR).

DR. CARLOS M. DOMÍNGUEZ MORANO

29 julio 2019: "Acompañamiento de niños y jóvenes en el desarrollo afectivo. Curso a profesores y agentes de pastoral de Centros Educativos San Javier (Asunción, PARAGUAY).

30 julio 2019: "Acompañamiento de niños y jóvenes en el desarrollo afectivo. Curso a profesores y agentes de pastoral del colegio de Cristo Rey y Centros Educativos Entre-Culturas.

12-14 agosto 2019: Cuestiones de Teología y Psicología. Centro Santos Mártires (El Limpio, PARAGUAY).

3-4 octubre 2019: "Psicología de la tercera edad". Centro de Espiritualidad (Manresa, Barcelona).

DR. ENRIQUE GÓMEZ GARCÍA

09 al 13 de septiembre 2019: "Redescubrir la belleza de ser agustinos para el mundo". Curso (10 horas) a los profesos agustinos en Valencia de Don Juan (León).

25 de octubre al 2 de noviembre 2019: "Redescubrir la belleza de ser agustinas recoletas en el mundo". Curso (10 horas) a las religiosas agustinas recoletas en Chiclana (Cádiz).

1 al 5 de junio 2020: "Carisma agustiniano con espíritu recoleto". Curso (15 horas) a los novicios agustinos recoletos de Monteagudo (Presencial-virtual).

8 al 11 de junio 2020: "Pilares carismáticos de la consagración agustiniana: la vida fraterna en comunidad". Curso (16 horas) de actualización y profundización de religiosos agustinos recoletos con vistas a su profesión solemne (Presencial-virtual).

6 de junio 2020: "Creo en Jesucristo, su único Hijo, nuestro Señor". Curso (3.5 horas) de actualización y profundización en la fe en la Escuela de Formación Cristiana San Agustín (Santo Domingo, República Dominicana) (Presencial-virtual).

DRA. MARÍA DOLORES LÓPEZ VILLANUEVA

27-28 septiembre 2019: "Raíces y actualidad en la espiritualidad del Sagrado Corazón". Curso (8 horas) para junioras (Roma, ITALIA).

25-26 octubre 2019: "Tiempo de abrazar y tiempo de soltar". Curso (10 horas) a Religiosas en Miraflores, Madrid.

8-10 noviembre 2019: "Sentadas junto a la Fuente". Curso (12 horas) de espiritualidad a religiosas de la Consolación en Tortosa (Tarragona).

22-23 noviembre de 2019: "Un camino integrador", curso de espiritualidad (8 horas) a religiosas Obreras del Corazón de Jesús (Córdoba).

30 enero 2020: "Deslumbrados por Dios: personajes del AT". Curso (6 horas) al Internoviciado de Granada, Sevilla y Málaga, (Estepa, Sevilla).

DR. ANTONIO MIGUEL NAVAS GUTIÉRREZ

Septiembre 2019 a marzo 2020: "Evangelii gaudium". Curso a miembros de la Orden de los Servitas (Málaga).

Septiembre 2019 a marzo 2020: "Comentarios a la «Vida de san Ignacio de Loyola», del P. Ignacio Casanovas". Curso a público en general.

Septiembre 2019 a marzo 2020: "Comentarios al libro del P. Pedro Arrupe «Ese Japón increíble». Curso a público en general.

DR. LUIS MARÍA SALAZAR GARCÍA

Profesor del Seminario Diocesano de Jaén en las asignaturas de: Introducción a los Sacramentos (3 ECTS) y Síntesis Teológica (3 ECTS).

Profesor Tutor del Instituto Superior de Ciencias religiosas a Distancia S. Dámaso (centro asociado de Jaén) en la asignatura de Ciencias Religiosas (Teología Fundamental (3 ECTS)) y de las materias de formación propia (DECA Infantil y primaria: Mensaje cristiano (6 ECTS) (asignatura completa); Iglesia-Sacramentos (3 ECTS) (parte de la asignatura: La Iglesia, los sacramentos, la moral (6 ECTS))).

Sesiones en másteres, seminarios, jornadas de formación

DRA. IANIRE ANGULO ORDORIKA

1-5 julio 2019: "Seguimiento de Cristo y consagración". Curso Sistemático de Teología de Vida Consagrada (Madrid).

28 diciembre 2019: "La mesa de la Palabra: La Palabra compartida para tener todos "la mente de Cristo" (1Cor 2,16)". Curso de Navidad de la Escuela Regina Apostolorum (Madrid).

28 diciembre 2019: "La mesa eucarística: Signo de unidad y vínculo de unión fraterna". Curso de Navidad de la Escuela Regina Apostolorum (Madrid).

13 febrero 2020: "Mas yo os digo..." Del Antiguo al Nuevo Testamento". Curso en la Delegación de Catequesis de la Archidiócesis de Madrid (Madrid).

DR. JOSÉ SERAFÍN BÉJAR BACAS

21 y 22 febrero 2020: “La Revelación entre escatología y fenomenología”. Ponencia en el Congreso Seminario Internacional “Qué filosofía para qué teología: El giro teológico de la fenomenología francesa”. Granada.

15 noviembre 2019: “La Cátedra de Teología de la UGR: Panel de buenas prácticas”. Ponencia en el XXXIV Encuentro de Delegados de Pastoral universitaria, organizado por la Subcomisión Episcopal de Universidades de la CEE: “La Universidad en un contexto plural: la pastoral universitaria, una oportunidad de diálogo”. Granada

DR. ILDEFONSO CAMACHO LARAÑA

14 junio 2019: “El marco de nuestro trabajo universitario: la Compañía de Jesús hoy en España”. Ponencia en el XII Encuentro Interuniversitario organizado por UNIJES (Centros Universitarios de la Compañía de Jesús en España) (Salamanca).

3 octubre 2019: “Subsidiaridad, comunidad mundial y ODS”. Comunicación en IV Simposio UNIJES de Pensamiento Social Cristiano (Madrid).

13 noviembre 2019: “UNIJES hoy”. Ponencia en el Encuentro Interuniversitario organizado por UNIJES (Centros Universitarios de la Compañía de Jesús en España) (Loyola).

18 febrero 2020: “El marco de nuestro trabajo universitario: la Compañía de Jesús hoy”. Ponencia en el Encuentro sobre “Claves prácticas de la Pedagogía ignaciana en la Innovación Educativa Universitaria”, organizado por UNIJES (Centros Universitarios de la Compañía de Jesús en España) (Sevilla).

26 febrero 2020: “Directivos en una universidad jesuita: retos y oportunidades personales”. Sesión de trabajo con directivos del área académica de la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas” (San Salvador, EL SALVADOR).

2 marzo 2020: “Directivos en una universidad jesuita: retos y oportunidades personales”. Sesión de trabajo con directivos del área administrativa y funcional de la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas” (San Salvador, EL SALVADOR).

17 abril 2020. “La misión de investigar desde las Universidades de la Compañía de Jesús”. Sesión en el Programa de Doctorado en Desarrollo Inclusivo y Sostenible de la Universidad Loyola Andalucía (Sevilla).

DR. CARLOS M. DOMÍNGUEZ MORANO

31 mayo 1 junio 2019: “Freud y la religión”: Máster de Espiritualidad Transcultural. Universidad Loyola Andalucía (Campus Sevilla).

18 abril 2020: “Psicodinámica de los Ejercicios Ignaciano”: On line. Máster de Espiritualidad Transcultural. Universidad Loyola Andalucía y Fundación Vidal i Barraque (Barcelona).

Mensualmente: Grupo “Balint”. Máster de Espiritualidad Transcultural. Universidad Loyola Andalucía (Campus Sevilla).

Quincenalmente: “La dinámica de la pareja”. Seminario. Centro de Orientación y ayuda psicológica del Centro Suárez (Granada).

DR. FRANCISCO JOSÉ GARCÍA LOZANO

27-29 mayo 2020: “El alumnado de nacionalidad extranjera en la formación profesional: reflexiones sobre una realidad desconocida”, Co-autor en el V Congreso Virtual Internacional sobre Innovación Pedagógica y Praxis Educativa, Innovagoría 2020.

DRA. MIREN JUNKAL GUEVARA LLAGUNO

18 octubre 2019: “La Biblia en los Ejercicios Espirituales” en Seminario intensivo de Ejercicios Espirituales. Módulo 3: claves y ejercicios de la Segunda semana. Universidad Pontificia Comillas (Madrid).

10 diciembre 2019: “La Religión judía” en Máster en Filosofía Contemporánea, Universidad de Granada.

17 enero 2020: “Introducción a la Sagrada Escritura” en Máster en Pastoral en Centros educativos (Campus La Salle, Madrid).

DRA. MARÍA DOLORES LÓPEZ VILLANUEVA

28-30 noviembre 2019: “El Espíritu y las etapas de la vida”. Jornadas de formación a un grupo internacional de Religiosas del Sagrado Corazón (Joigny, FRANCIA),

18 enero: “Dios nos sueña desplegados”, Jornada de formación para CONFER (Córdoba).

10 febrero 2020, “Educadores con corazón”. Jornadas de Formación a profesores de los colegios del Sagrado Corazón (Madrid).

DR. DIEGO M. MOLINA MOLINA

4 diciembre 2019: “La defensa de la fe: la Compañía de Jesús, la Reforma y Trento” (4 horas). Máster en Espiritualidad Ignaciana. Facultad de Teología (Universidad Pontificia Comillas) (Madrid).

DR. LUIS MARÍA SALAZAR GARCÍA

Tutor (curso 2019-2020) del grupo Jaén-Granada del Instituto Superior de Ciencias Religiosas de Barcelona (Iscreb)

Conferencias impartidas

DRA. IANIRE ANGULO ORDORIKA

20 junio 2019: “¿No habéis leído esta Escritura? (Mc 12,10). El trasfondo veterotestamentario como clave hermenéutica de Mc 12,1-12”. Seminario de Orígenes del Cristianismo en las XXX Jornadas de la Asociación Bíblica Española (Bilbao).

2 febrero 2020: “Arrraigados y flexibles. Retos para una Vida Consagrada “bien plantada”. CONFER (Granada).

10 febrero 2020: “Agradidos y comprometidos. Fuentes bíblicas de la Doctrina Social de la Iglesia”. XXVI Jornadas de Teología en Aragón (Zaragoza).

17 febrero 2020: “Niños en la Biblia... o cómo no ser nadie y no morir en el intento”. Cátedra de Teología de la Universidad de Granada (Granada).

20 febrero 2020: “Perdón y justicia en la Biblia ¿una pareja irreconciliable?”. Centro Suárez (Granada).

DR. JOSÉ SERAFÍN BÉJAR BACAS

16 octubre 2019: “Encarnación y humanización”. Centro Cultural DARI. Granada.

08 noviembre 2019: “Claves espirituales para vivir el perdón”. Equipos de Nuestra Señora de Granada.

14 noviembre 2019: La escucha y el perdón. Cáritas de Motril. Granada.

DR. ILDEFONSO CAMACHO LARAÑA

16 octubre 2019: “Misión de una Universidad jesuita en el marco de la misión global de la Compañía de Jesús”. Ponencia en la Jornada de Acogida e Integración de nuevo personal de la Universidad Loyola Andalucía (Campus Sevilla).

5 noviembre 2019: “La vida como don, como tarea, como derecho”. Conferencia en la Cátedra de Teología de la Universidad de Granada.

9 enero 2020: Presentación del documento *La promoción de la justicia en las universidades de la Compañía*. Encuentro del Grupo de Ética de las Profesiones de UNIJES con el claustro del Centro de Profesorado SAFA (Úbeda).

22 enero 2020: “La reconciliación y su entronque en la misión de la Iglesia y de la Compañía de Jesús”. Conferencia dentro del ciclo “Una cultura de la reconciliación integral” en el Centro San Hipólito (Córdoba).

DR. CARLOS M. DOMÍNGUEZ MORANO

31 julio 2019: “La maduración de la personalidad”. Universidad Católica (Encarnación, PARAGUAY).

1 agosto 2019: "Imágenes de Dios y el Dios de Jesús". Centro de Espiritualidad Betania (Encarnación, PARAGUAY).

11 agosto 2019: "Afectividad y vida religiosa". Centro Santos Mártires (El Limpio, PARAGUAY).

30 octubre 2019: Desentrañar lo humano: Una aproximación desde la psicología. Centro DARI (Granada).

7 noviembre 2019: "Antropología de la diversidad sexual". Centro Loyola (Pamplona).

29 noviembre 2019: "Mística y psicoanálisis". Centro de Psicología y Psicoterapia Tesela (Málaga).

7 febrero 2020: "Sexualidad e Institución eclesiástica". Centro Loyola (Las Palmas de Gran Canaria).

12 marzo: 2019: "La reconciliación consigo mismo". Centro Arrupe (Málaga).

15 mayo: "La vocación a la vida consagrada". Video-conferencia. Noviciado Jesuita (Ciudad Guzmán, MÉXICO).

DR. ENRIQUE GÓMEZ GARCÍA

29 septiembre 2019: "Creadores de comunión. Invitación expresa del Magisterio de la Iglesia a los agustinos recoletos". Religiosos agustinos recoletos. Centro de Congresos Fray Luis de León (Guadarrama, Madrid).

15 octubre 2019: "Compartir carisma: responsabilidad del docente seglar en un colegio agustiniano". Profesorado del Colegio Santo Tomás de Villanueva (Granada).

7 marzo 2020: "Desde la dogmática, ¿vida desafiada?". XXII Jornadas Agustinas "Eutanasia, ¿desafío a la vida?" (Madrid).

DRA. MIREN JUNKAL GUEVARA LLAGUNO

7 marzo 2020: "En el principio ya existía la compañía XXXV Jornada Diocesana de Enseñanza del Arzobispado de Madrid.

DRA. MARÍA DOLORES LÓPEZ VILLANUEVA

22 de octubre, "Madeleine Delbrêl y los místicos del Carmelo", en la semana san Juanista (Úbeda, Jaén)

15 de enero, "Hildegarda von Bingen", en el ciclo "Mujeres doctoras y santas", Centro DARI (Granada).

6 de Marzo 2020: "Puertas que cruzaron Jesús y las mujeres", en el ciclo "Mujeres a Iglesia", Centro Arrupe (Valencia).

DR. ANTONIO M. MARTÍN MORILLAS

21 febrero 2020: "Karuna budista y misericordia cristiana". Jornadas de Fenomenología y Teología. Facultad de Teología (Granada).

DR. DIEGO M. MOLINA MOLINA

3 octubre 2019: "La misión compartida". Reunión de Directores Salesianos de la provincia de María Auxiliadora. El Campello (Alicante).

30 enero 2020: "La cultura que brota de la espiritualidad ignaciana". Centro Francisco Suárez (Granada).

DR. ANTONIO M. NAVAS GUTIÉRREZ

17 noviembre 2019: "La santidad heroica de santa Isabel de Hungría". En el monasterio de santa Isabel la Real (Granada).

5 febrero 2020: "La gran importancia como cristiana de Santa Catalina de Siena". Centro DARI (Granada).

4 marzo 2020: "La reconciliación de John Henry Newman con la Iglesia de Cristo". Centro San Hipólito (Córdoba).

DRA. MARÍA DEL CARMEN ROMÁN MARTÍNEZ

28 de enero 2020: “La Biblia en la historia de la Iglesia” Semana Bíblica, Parroquia San Agustín (Granada).

DR. GONZALO VILLAGRÁN MEDINA

21 noviembre 2019: “Documento sobre la fraternidad humana del Papa Francisco y el Imán de Al-Azhar”. Centro Arrupe (Málaga).

12 febrero 2020: “Os estudos eclesíásticos segundo a Constituição Apostólica Veritatis Gaudium”. Faculdade Católica de Mato Grosso (Varzea Grande, BRASIL)

Participación en mesas redondas

DR. JOSÉ SERAFÍN BÉJAR BACAS

5 mayo 2020: “COVID-19: Un acercamiento interdisciplinar”. Mesa redonda organizada de modo virtual por la Cátedra de Teología de la Universidad de Granada (Granada).

DR. ILDEFONSO CAMACHO LARAÑA

14 septiembre 2019: “La Compañía de Jesús en América Latina: historia y presente”. Mesa redonda organizada por el Cuerpo Consular Latinoamericano en Andalucía (Sevilla).

1 octubre 2019: Participación en la presentación del libro Juan C. Scannone (coord.), *Sociedad civil y bien común: Hacia una nueva articulación del mercado, el Estado y la sociedad civil*, Editorial de la Universidad Católica de Córdoba, 2018, en la Fundación Pablo VI (Madrid).

DR. CARLOS M. DOMÍNGUEZ MORANO

5 octubre 2019: “Psicodinámica de la pareja”. Encuentro Inter-Centros Médico-psicológicos (Loyola).

DR. GONZALO VILLAGRÁN MEDINA

19 noviembre 2019: “Colaboración jesuita para la educación en ciudadanía global”. Universidad Loyola (Campus Sevilla).

Participación en grupos de investigación o estudio

DR. JOSÉ SERAFÍN BÉJAR BACAS

16 y 17 julio 2019: “Problemas actuales de cristología”. Grupo de investigación del área de cristología del Centro de Estudios de Monserrat y Santiago. (Roma, ITALIA)

DRA. MIREN JUNKAL GUEVARA LLAGUNO

Grupo de investigación HUM 178. “Paganos, judíos y cristianos en la antigüedad”. Director: José Fernández Ubiña. Departamento de Historia Antigua, Universidad de Granada (Granada).

Grupo de investigación FFI2015-65610-P. “Transmisión y recepción de la Biblia: textos e iconografía”, Investigador principal, Guadalupe Seijas de los Ríos Zarzosa. Universidad Complutense de Madrid (Madrid).

DR. ANTONIO M. MARTÍN MORILLAS

Miembro de estudio. Cátedra Andaluza para el Diálogo de las Religiones, CANDIR. Facultad de Teología (Granada).

DR. DIEGO M. MOLINA MOLINA

Proyecto de investigación “Impacto cultural de los jesuitas en la Monarquía hispana” de la Universidad Pontificia Comillas.

DRA. MARÍA DEL CARMEN ROMÁN MARTÍNEZ

Miembro del equipo del Sur de Caritas Española encargado de hacer los libros de los guiones litúrgicos del Ciclo C.

DR. GONZALO VILLAGRÁN MEDINA

Miembro del grupo de investigación HUM-973 “Derechos Humanos y Líneas de Transformación Social”

Miembro del grupo de investigación red Pluriel “Islam et société dans l’Espagne contemporaine”

Otras actividades científicas

DR. JOSÉ SERAFÍN BÉJAR BACAS

“Investigación sobre el discernimiento cristiano de las racionalidades”. Centro Español de Estudios Eclesiásticos. Estancia en el extranjero (15 días). 2019 (Roma, ITALIA).

“Investigación: Mediaciones desde la fenomenología para la Cristología bíblica”. Instituto Español Bíblico y Arqueológico “Casa de Santiago”. Estancia en el extranjero (1 mes). 2019 (Jesusalén, ISRAEL).

DR. ILDEFONSO CAMACHO LARAÑA

29 mayo 2019: Segundo lector y miembro del tribunal de la tesis de Dionisio Blasco España, “La empresa como lugar de encuentro interreligioso. La gestión de la pluralidad como elemento de crecimiento y desarrollo empresarial”, en la Facultad de Teología de Granada.

27 agosto 2019: Segundo lector y miembro del tribunal de la tesis de Juan Francisco Rodríguez Cortés, “La dimensión espiritual de las organizaciones. Aportes de la espiritualidad cristiana”, en la Facultad de Teología de la Universidad Javeriana (Bogotá, COLOMBIA).

Participación en las reuniones del Consejo de Redacción de la Revista de Fomento Social de la Universidad Loyola Andalucía (Córdoba/Sevilla).

DR. CARLOS M. DOMÍNGUEZ MORANO

22 junio 2019: Ponencia “La dificultad en el sentir y conocer las mociones” en el “Simposio Internacional de Psicología y Ejercicios” (Loyola).

23 junio 2019: “Mística y locura”. “Encuentro con expertos” en el “Simposio Internacional de Psicología y Ejercicios” (Loyola).

14 junio 2020: Reunión on line del Tribunal “Prud’homme” de la AIEMPR. (Asociación Internacional de Estudios Médico-Psiucológicos y religiosos)

Septiembre 2019-junio 2020: Práctica de “psicoanálisis didáctico” con psiquiatras y psicólogos. Centro de Orientación y ayuda psicológica. Centro Suárez (Granada).

DR. ENRIQUE GÓMEZ GARCÍA

Septiembre a julio 2019-2020: como Miembro de la Comisión Directiva FAE de Educación, ha participado en la organización y animación de la XXVII Aula Agustiniense de Educación (Madrid).

Enero a Diciembre 2020: como Presidente del Instituto de Espiritualidad e Historia OAR, ha participado en la organización y animación del VIII Curso de Formación Permanente *Los agustinos recoletos, profetas del reino* (Madrid).

Enero a Diciembre 2020: como Presidente del Instituto de Espiritualidad e Historia OAR, ha coordinado y animado el proyecto editorial *Lámparas ardientes y Testigos del reino*, de la Editorial AVGVSTINVS (Madrid).

Autor de reseñas y recensiones para las revistas *Estudios Trinitarios*, *Recollectio* y *Mayéutica*.

Miembro de los consejos de redacción de las revistas *Estudios Trinitarios* y *Recollectio*.

DRA. MIREN JUNKAL GUEVARA LLAGUNO

Consejo de Redacción de la Revista *Sal Terrae* de Teología Pastoral, Grupo de comunicación Loyola. (Reuniones 14 de diciembre de 2019).

Consejo de Redacción de la Revista *Estudios Eclesiásticos*. Universidad Pontificia Comillas.

Comité científico de *Theologica Xaveriana*. Pontificia Universidad Javeriana (Bogotá, COLOMBIA).

DR. ANTONIO M. MARTÍN MORILLAS

16 diciembre 2019: Presidente del Tribunal de la Tesis Doctoral “La responsabilidad moral del cristiano ante el problema del mal y del sufrimiento humano”, por José García Férez. Universidad de Murcia.

2020: Miembro del Comité Científico del Congreso de la “Asociación Española de Estudios sobre Asia Oriental” (AEEAO).

DRA. MARÍA CARMEN ROMÁN MARTÍNEZ

20-24 enero 2020 “Il salterio e il libro di Giobbe”, Seminario di Aggiornamento per Studiosi e Docenti di S. Scrittura, PIB (ROMA, ITALIA).

DR. GONZALO VILLAGRÁN MEDINA

Coordinador Cluster Islam y cristianismo del Programa HEST (Higher Education for Social Transformation) de la Compañía de Jesús en Europa.